

PACIFICO

Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA



AÑO XII.

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 31 DE OTBRE. DE 1908

Nº 1568

Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengán no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable se absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00
" id " trimestre 2-60
" id " semestre 5-00

A GENTES

Barranca	D. Ramón Gutiérrez
Montes de Oro	" J. Moreno.
Esparta	" Benicio Mena
San José	" Basilio Romero
Heredia	" Elías Sánchez
Alajuela	" C. Calvo Fernández
Cartago	" Jesús Salazar
Siquirres	" Benito Herrera C.
Limón	" F. A. Novoa
San Ramón	" Cleofás Salas
Atenas	" Rafael Chavez
Turrialba	" Rodolfo Correa
Puriscal	" J. A. Rojas
Naranjo	" Se solicita
Chomes	" Mateo Mena
Las Juntas	" Víctor Mgl. Alvarez
Paquera	" Francisco T. Peña
Humo	" Alejandro Castillo
Bolsón	" José Pizarro
Palmira	" Isaac Cerda
Filadelfia	" Santiago Ramirez

Santa Cruz	don Leovig. Acuña
Sardinal	" Gustavo Duarte
Nicoya	" J. Gregorio Cubillo
Liberia	" Francisco Chavarría C.
Bebedero	" Rafael Solórzano
Bagaces	" Perfecto Casco
Las Cañas	" Rafael Briceño
Golfo Dulce	" Abel Franceschi
San Lucas	" Mercedes Jarquín
Manzanillo	" Víctor Ml. Ruiloba
<i>Interior</i>	
Fanamá	" D. Alejo Miranda
El Salvador (Sn. Salv.)	" Mariano Zelaya
Honduras (Tegucigalpa)	" D. Benito Zelaya
Guatemala	" Reinaldo Chamorro
New York	" Alirio Díaz Guerra
Inglaterra (Londres)	" L. Anson & Cº
Francia (Périgueux)	" D. Vicente Díaz Degorvier
España (D. Madrid)	" Ramiro Blanco

Literatura del Sábado

¡ARA Y CANTA!

I

Labriego, ¿vas á la arada?
Pues dudo que haya otoñado
más grata y más placentera
para cantar la tonada
de la dulce cementera....
¿Qué has dicho? ¿Que el desgraciado
que pasa el eterno día
bregando tras un arado
jamás cantó de alegría,
si alguna vez ha cantado?
Es una queja embustera
la que me acabas de dar.
¿No sabes que yo sé arar?
Pues déjame la manquera
y oye, que voy á cantar....

II

Labriego poco paciente:
si crees que sólo tu frente
vierte copioso sudor
que sorbe innumera gente,
sal de tu error, labrador.

Lo dice quien es tu hermano,
quien canta tu lucha brava,
lo dice quien, por su mano,
siega la mies en verano
y el huerto en invierno cava.

¿Qué sabes tú del tributo
que el mundo al trabajo rinde,
ni qué sabes de su fruto,
si no has traspuesto la linde
del terruño diminuto?

Si el mundo aquel te impusiera
yugos que impote al mejor,
pensaras que tu manquera,
si no es la más llevadera,
tampoco es la cruz mayor.

Te quema el sol del estío,
te azota el viento de Enero
y aguantas en el baldío
los hálitos del rocío
y el golpe del aguacero.

Dura y perenne en la brega:
que pide riegos la vega,
que pide rejas la arada,
que pide gentes la siega,
que el huerto espera la azada.

Y es trabajoso el descuaje,
y abrumador el deatajo
y á veces nulo el afán...
¡Y tal vez es el trabajo
más duro que blando el pan!

Todo es verdad, labrador;
pero en esos horizontes,
y en esas siembras en flor
y en estos alegres montes,
¿no hay nada consolador?

¿Todo negro es tu destino?
¿Todo el vivir te envenena?
¿De abrojos horribles lleno
todo el árido camino?
¿Toda ingrata es la faena?

¿No sabes tú, labrador,
que hay frente que el tiempo arruga
escaldada en un sudor
que sana brisa no enjuga
con soplo consolador?

¿Sabes que hay ojos que ciegan
laborando en la penumbra
mientras los tuyos se entregan
al piélagos en que se anegan
de la luz que los alumbra?

¿Sabes que ambientes malsanos,
si no venenos letales,
marchitan pechos humanos
con corazones leales
del tuyo dignos hermanos,

mientras tu pecho sanean,
y equilibran tus sentidos
y tus sudores olean
ricas brisas, que pasean
por estos campos floridos?

¿Quieres en un mundo verde
con bravas agitaciones,
con injurias de la suerte,
con bárbaras tentaciones
y duelos, sin sangre, á muerte?

¿Qué sirena engañadora
hasta aquí á decirte llega
que en la ciudad bullidora
ni se reza, ni se llora,
ni se sufre ni se brega?

¿Qué espíritu engañador
ó torpe decirte quiso:
—¡Llora y suda, labrador!
que el mundo es un Paraíso
regado con tu sudor?

Fuera más útil y honrado
decirte quién ha arrancado
de las entrañas de un cerro
este pedazo de hierro
de la reja de tu arado.

Decirte qué hornos ardientes
fundieron humanas frentes
cuando este hierro ablandaron,
y que en su masa cuajaron
sudores de hermanas gentes.

Ara tranquilo, labriego,
y piensa que no tan ciego
fué tu destino contigo,
que el campo es un buen amigo
y es dulce miel su sosiego.

Y es salud el puro día,
y estas bregas son vigor,
y este ambiente es armonía,
y esta luz es alegría...
¡Ara y canta, labrador!

JOSÉ M^o GABRIEL Y GALÁN

EL JOROBADO

Pasaba un pobre jorobado por
junto á un coro de holgazanes.
Apenas lo vieron, principiaron á
reír á carcajadas, diciéndose unos á
otros:

—Tienes de renta un peso
diario.

—No tal, decía otro; es que lle
va la merienda á la espalda.

Uno más desvergonzado, se lle
gó á él, y le dijo:

—Compadre, ¿haría usted el fa
vor de decirme en qué se parece
usted al poeta Esopo?

Es de saber, queridos lectores,
que el poeta Esopo era jorobado,
pero hombre de mucho talento.

Nuestro jorobado, sin desconcertar
se por tan grosera é importuna
pregunta, se volvió al que se la di
rigió, y le dijo sonriéndose, con
aire burlón:

—Mire usted, amiguito; Esopo y
yo nos parecemos principalmente
en una cosa: en que él hacía hablar
á las bestias y yo las hago reír.

Los que oyeron se echaron á reír
entonces: pero no del jorobado, si
no del pedante que habiendo queri
do reírse de él, «había ido por lana
y volvía trasquilado.» Lo cual sue
le suceder muchas veces á los buf
ones que, tratando de burlarse de
otros, se hacen ellos mismos obje
tos de burla y de ridículo.

ELDERS & FYFFES LIMITED

LÍNEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

AVISO

Fresco, Fino y Ordinario

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abasto de surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Diríjase á quienes los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida sucursal.

15 de febrero 1908

Guerra y Guerra

Aviso

Solicitamos contratistas de travesías para completar hasta veinte mil —Las com
bramos puestas aquí, á la orilla de la línea férrea, ó en un lugar de fácil embarque
Para condicione entenderse con los suscritos.

Alvarez Hermanos

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co

Depósito Compañía de Agencia de Costa Rica Limitada

EL PACIFICO

COLABORACION

El sibilismo que viene Y EL CIVILISMO QUE FUE

«No digo que no, pero
tampoco digo que sí.»

J. de D. M.

Nada me ha hecho tanta gracia como leer en el preámbulo inesperado, que don Juan puso en mi anterior artículo, las palabras sibilísticas que transcribo hoy.—Me acordé del «Irás, volverás, no morirás en la guerra», que se transformaba en «Irás, ¿volverás? no, morirás en la guerra»—según le convenía á la pitonisa.

Esta parte fantástica de la mitología, era lo de más provecho real para los que entendían del negocio: Alejandro, Pericles, Lúculo, César, etc., todos los que necesitaban inclinar la balanza de la fortuna en provecho propio, al consultar los oráculos y sibilas han interpretado la ambigüedad de las frases enigmáticas conforme sus intenciones y deseos, y los sacerdotes encargados muchas veces de contestar como los únicos depositarios del secreto, dignifican así, por medio de pétreas bocas y convulsiones interpretables, la marcha de los más grandes acontecimientos de la antigüedad.—Me gusta, amigo Matus, se lo repito, éste su sibilismo de buena cepa, en nada parecido al otro civilismo que usted con tanta tenacidad ha combatido.

Yo por supuesto me declaro *urbi* solamente, sacerdote de su sibilismo clásico, y lo entiendo como ésa, como debe ser y como todos lo entendemos.

Me temo que usted, que es tan quisquilloso me salga de repente con que no quiere ser sibilista ni con *s* ni con *b*, ni con todas las letras cambiadas, y se frustren mis deseos de formar un grupito más que con esa denominación tenga por lema: «No digo que no, pero tampoco digo que sí», capitaneado por usted, secundado por este humilde servidor suyo y por cuantos quieran salir de la vulgarizada corriente de la propaganda de pacotilla; pero, le declaro sinceramente, que no espero que usted haga semejante bobería. Pues el civilismo no es tan horrible como lo pintan, así lo asegura *El Independiente*, y me parece puesto en razón.—Si de repente se nos escapa alguna frase de grosero ropaje contra el civilismo, claro que éso es debido al ambiente local que habla y por consiguiente, nos lavamos las manos. El civilismo visto desde la altiplanicie es otro: jefe caracterizado, con valor casi personal y casi cívico (sibilismo puro), energía, talento, y casi carácter; pero en cambio, hay que decirlo claro, muy claro, en nombre de la sibila de Cumas y del oráculo de Delfos, que con todo y éso; no hay en Hispano América reputación política, que, fuera del poder, resista para llegar á él otra vez, la carga de un gobierno de fuerza, ejercida ocho años atrás, y quitado no por la fuerza, sino á falta de fuerza.

Y me he referido á Hispano América para generalizar.—Aquí en Centro América tenemos un ejemplo viviente: el Gral. Vásquez, salido á balazo limpio del Palacio de Honduras, y después de una resistencia heroica, que sin ser hipóbole,—puede alcanzar en la historia de nuestras luchas, los fulgores de una epopeya, reconocido como una autoridad política y militar, no cometería hoy el disparate de gas-

tar un átomo de su energía en ir á recuperar lo perdido: ni por el prestigio de las armas, que es el más durable, ni por el prestigio del voto popular, que es el más efímero.

Puede en política suceder lo imprevisto, y para ese caso no estoy listo á contestar á nadie sin antes oír aunque sea el oráculo que ven de la viuda de Lines por cincuenta céntimos.

Por de pronto, bajemos de la altiplanicie á respirar los vahos de rescaldo, propios para dormir una siesta, y sumando y restando méritos á don Rafael y al Gral. Vásquez, dígame, don Juan, en sibilismo si don Rafael volverá—con su claro talento—á exponerse á una muerte segura.

Al contrario, oiga lo que le dice la Sibila: «No vayas sólo, sino en buena compañía».

Un definido

EN BUSCA DE UN PATRIOTA

Recibimos ayer por el vapor «Perú» un folleto y un artículo, de procedencia salvadoreña: el folleto se intitula «POR NICARAGUA»—2o. Opúsculo fechado en San Salvador en junio de 1904 y firmado José Madriz. El artículo no trae título. En realidad no es un artículo para periódico, siné datos para formular una acusación ante la Corte de Cartago.

Le damos publicidad en busca de ese hombre, de ese patriota que desee echarse á cuestras la tarea.

Queda en esta oficina á su disposición el folleto citado: el artículo es el siguiente:

«¿No habrá algún nicaragüense patriota, que quiera acusar á don J. Santos Zelaya, ante la Cort de Cartago?»

1—Por usurpador del poder desde 1893, 1896, 1901. Testimonio: Dr. José Madriz, V. folleto «Por Nicaragua» segundo opúsculo, pag. 8.

2—Por perturbador de la paz de Centro América, Colombia, el Ecuador, V. id, id, Dr. José Madriz (fólios 6 y 8) páginas 38 al 42.

3—Por liberticida. Testimonio. Dr. José Madriz id, id, folio 5.

4—Por ladrón de los censales públicos y de las propiedades particulares, V. Dr. José Madriz id, id, folio 8.

5—Por asesino, V. Dr. José Madriz id, id, folio 8.

6—Por incendiario de cadáveres V. Dr. José Madriz id, id, folio 8. (Castro-Guandique).

7—Por mentecato—V. Dr. José Madriz id, id, folio 8. («El libro de oro»).

8—Por idecente, sucio, forzador de mujeres.—V. Dr. Madriz folio 10 el mismo opúsculo.

9—Por traidor á la patria V. Dr. José Madriz id, id, página 10 y 47 al 57, y el último decreto de la Asamblea autorizándolo para contratar un empréstito de £ 1,200.000 esterlinas.

10—Por perturbador de la paz de C. A. después de los tratados de Washington: Acaba de fracasar en San Salvador (10 de Octubre) una intenciona revolucionaria, para apoyar la cual, tenía en esa fecha listos en Corinto, vapores, tropas, elementos de guerra, y mandó como Agente á la Libertad al americano Juan Moissant, en el vapor «San Juan».

12—Por ser el único obstáculo para la paz de C. A.—V. Dr. José Madriz id, id, folio 45.

¿No habrá un nicaragüense que, digno émulo de Zola, en su ya famoso «J'accuse», quiera lanzar un rayo de luz refralcente sobre esa cloaca, sobre ese montón de inmundicias que se llama Gobierno Liberal de Nicaragua, publicado por la prensa la acusación, al mismo

Hotel Colombiano

Desde el día 1º de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co.

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hágase un pedido de ensayo para convencerse.



Gabinete Dental Eléctrico

Del Dr. MIGUEL H. FULTON
CIRUJANO DENTISTA

Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad, por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno; al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.
En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.

CALLE DE PIEDRA

Botica del Pueblo



Este establecimiento acaba de recibir de Génova, (Italia) Aromas de Castor y Cominos, Aceite de Almendras verdadero, Gomas Arábica blanca, Hojas de Romero, y de Sén; flores de Manzaniella, de Borraja, de Tilo y de Albucema; Incienso, Linaza, Canela de Ceilán, Nuezmoscada, Anís en grano, Anís estrella, Canela en polvo, Maná lágrima, Canelón y otros muchos artículos que se venderán á precios muy reducidos.

La Perfumería, LA MEJOR DEL PUERTO, siempre bien surtida de las mejores marcas de París y sus medicamentos PUROS Y LEGITIMOS, hacen que este establecimiento sea el más acreditado de la población. Su propietario, el Dr. Montiel, atiende personalmente el despacho de recetas y recibe consultas á toda hora del día, dando éstas gratis para los pobres.

Venta al por mayor y al detall

Nuevo Candidato

El Hotel Internacional de Puntarenas, el mejor y el de mayor clientela en este puerto; SE VENDE por tener que ausentarme del país por corto tiempo; vendo mi negocio (Hotel, Restaurante y Cantina) ó acepto un socio para que lo administre solo durante mi ausencia y seguir á mi regreso la administración en sociedad.

Lo acreditado del establecimiento, la proximidad del verano y la terminación del ferrocarril a esta, son garantías indiscutibles de un buen negocio con poco capital.

FERNANDO MAGRI.
Propietario

Edificios en venta

Todas las tres casas que poseo en la calle de la Fortuna, á cincuenta varas del Parque de la Victoria, dos de ellas de alto, las vendo por un precio y condiciones que arreglaré personalmente con el comprador.

Francisco Lizzinio Bertozzi

[PEPINO]

Puntarenas, 22 de Stbre. de 1908.

tiempo que se presenta ante la Corte de Cartago.

Y la corte de Cartago, cuya principal misión es velar por la paz de C. A., compuesta como está de hombres que conocen perfectamente bien, dónde está el mal que aqueja á estos países, ¿querrá continuar representando el indigno papel de farsante, digamos, representando una comedia con la cual á nadie engaña, desde que á nadie se oculta que ellos conocen el remedio, pero que no tienen el valor cívico necesario, para aplicarlo? Señores de la Corte, vosotros sabéis, los centroamericanos los saben todos: todos los males, todas las revoluciones que han ensangrentado, desde 1893, hasta la fecha, la patria, han sido cual de otra caja de Pandora, del Campo de Marte de Managua.

Allí está el mal, no hay que buscarlo en otra parte; no en la raza, no en las instituciones. Y es un deber de la Corte, del Presidente Roosevelt, y del General Díaz, cortar de raíz; aplicarle el hierro candente, curar la podredumbre, amputar el miembro gangrenado, antes que el mal sea incurable. Ese hombre tiene la satiriasis del poder y del dinero; á satisfacer estas innobles pasiones, lo sacrifica todo, y cual otro Fausto, entrega su alma á Mefistófeles con tal de prolongar sus infernales orgías. ¿No es bastante lo que ha sufrido C. A? Hasta cuándo?

EL DIA DE LOS DIFUNTOS

(A DOÑA CRISTINA DE LIZANO)

Una tristeza infinita derraman en el aire las lenguas de los bronce de los campanarios, las brisas ensayan respuestas en el ramaje de los sauces, los cipreses se han puesto más sombríos y melancólicos y las palomas viudas, posadas en el pentagrama que forman los alambres del telégrafo, dan notas de reclamo y de dolor profundos, y las gotas de la lluvia se desgranar por las lápidas y por las cruces desgajadas por el tiempo, como lágrimas de angustia y pesadumbre; es por los seresidos, por los seres que con el fardo de congojas mundanales, emprendieron el viaje al lejano país de lo desconocido, á ese país del cual no se retorna nunca....

Doblan los bronce y las siemprevivas reverdecen y las amapolas se ponen pálidas y hay frío, mucho frío en las lápidas martuorias que, como centinelas mudos, vigilan por siglos y siglos, los seres y acentos que rodaron al abismo á donde van cayendo los que rindieron su tributo á la madre tierra.

Hoy la vana pompa y la soberbia van á los cementerios á hacer ostentación de riqueza sobre las lozas de jaspe y de mármol; hoy la ostentación humana va á los camposos á hacer derroche de lujo, de sedas y perfumes cuantiosos, y las sepulturas arrinconadas estarán adornadas de *santalucias* silvestres y de rosas espontáneas que la naturaleza y el descuido hicieron crecer sobre el polvo de las huesas que parecen no tener dolientes; para éstas tendrá la brisa sus notas más sentidas, las tórtolas arrullos como atrancados de arpas éólicas, y la escarcha de la aurora de noviembre, lágrimas cristalinas como diamantes que brillan en los cuellos de las reinas.

Ese elocuente doblar de las campanas derrama en el alma perfume de recuerdos dolorosos, ese plañir de los bronce viene á despertar los sentimientos, reminiscencias de pasados días, de horas que pasamos al lado de seres queridos que nos dieron un adiós eterno antes

de clavar su mirada última en el crucifijo exangüe atormentado.

¡Doblan las campanas!

Recejamos el espíritu y recordemos los muertos: una tristeza infinita derraman en el aire las lenguas de los bronce del campanario.

¡Es el día de los difuntos!

NINFA CHAVARRÍA P.

INFORMACION

Infaueta nueva

Una noticia, en extremo dolorosa, acaba de llegar hasta nosotros: Honorina ha muerto!

Si, la dulce, la angelical Honorina, la única hija de los esposos modelo, de los aquí tan queridos y apreciados don Alejandro V. Orillac y doña María de Orillac, ha bajado á la tumba en la ciudad de Cartagena (Colombia), en estos últimos días. No sabemos la fecha; pero según aviso de ayer, los atribulados padres, que residían en Panamá, acababan de emprender precipitadamente el viaje hacia Cartagena, donde se encuentra el infortunado conyuge de la extinta, don Enrique Mathiu y sus terrenos herederos, fruto de su antes venturosa unión, sintetizada ahora en una tumba.

Que el Dios de la justicia haya señalado lugar preferente al alma de la virtuosa Honorina y dé á los suyos resignación cristiana. Para ellos van nuestras frases de sincera condolencia.

Para quienes interese

La balandra nacional *Golfo Dulce* zarpará de este puerto para el de Golfo Dulce el domingo 1º de Noviembre á las 10 a. m., tocando de ida y vuelta en Uvita y El Pozo.

Admite pasajeros y carga.

Desde este viaje próximo, la balandra nacional hará sus viajes regulares los días 1º y 15 de cada mes.

La ganga de un remate

Según el aviso que está publicando el "Boletín Oficial", á la una de la tarde del 16 del próximo mes de noviembre se rematará en el Juzgado 2º Civil de San José, la casa que ocupan actualmente la Botica de don Ricardo G. Verares y el establecimiento de calzado de los señores Guerra & Guerra.

A más de grande y en perfecto estado, reúne la inapreciable cualidad de su posición, en lo más céntrico de la calle de El Comercio.

La circunstancia de venderse en remate público, es tan halagadora, que bien merece la pena de trasladarse á la capital ó constituir un recomendado el día del remate para procurar quedarse con tan valiosa, y probablemente tan barata propiedad.

La Compañía Orjeda

En el Salón-Teatro del Casino de esta ciudad, dará esta noche una grandiosa función la Compañía Orjeda, un drama, que por el ensayo que hemos visto calificamos de sublime, cuyo autor lo bautizó con el sugestivo nombre: *Amor de Madre*; una chispeante zarzuelita, tomada del natural, á juzgar por nosotros mismos, intitulada *El Gorró Frigío* y un baile americano, el *Kake-Wallt* ejecutado por la señorita Piedad Gutiérrez, que de tan alta fama viene precedida, y el señor Contreras que debe de ser sujeto ligero de piernas.

Para mañana domingo está anunciado la gran revista cómica bailable, *Eden-Club modernista*, *Picara lengua* y *Los demonios en el cuerpo*, amén de los alegres bailes que ya traen medio revuelta la imaginación de más de un viejo verde y de los que no lo son.

La istmeña acaba de recibir:

Bombas para agua, de sencilla y doble presión, máquinas New-Home, sillas, cunas, sillas para niños, jamones Ferris, cajas de Marvinas contra incendio, de varios tamaños, tocadores y un gran lote de abarrotes.

Notician de Liberia

El 8 del presente mes, en uno de los establecimientos de licores de los señores Estrada, el Teniente Manuel Solano, militar en servicio activo, y pariente político del Comandante de Plaza, inspirado por efectos alcohólicos agredió de manera indigna á uno de sus excompañeros de armas, causándole una lesión en el ojo izquierdo; el verdadero origen de este incidente no es probado para su incorrecto procedi-

niento.

—Segundo Comandante de Policía y promovido al grado de Teniente ha sido nombrado don Juan Félix Rojas; y secretario de la misma el Sub-teniente don Ismael Flores.—También fueron ascendidos los señores Rodolfo Somarribas y Aquiles Martfnez, quienes quedando en servicio activo, desempeña el primero la secretaría de Plaza, y el segundo, escribiente (ad hoc) de la misma; bien acertado sus nombramientos los felicitamos, por su asenso.

Los primeros frutos

Hace días venimos anunciando que del fallo de la Corte de Cartago nos ganaremos la enemistad de Zelaya y sus fatales consecuencias: Apenas se sospecha que el fallo favorecerá al Salvador, y véase como se expresa "El Comercio" de Ma-

guagua:

"Por carta particular de aquella República sabemos que *El Pacifico* de Puntarenas en su edición de 26 de septiembre, se congratula de que el fallo de la Corte de Cartago será adverso á la reclamación de Honduras. Algunas disposiciones posteriores de la Corte justifican esa opinión, que es la general en Costa Rica, donde nadie puede hacerse ilusiones acerca de la moralidad del Licd. Astúa Aguilar, Magistrado por aquella República.

Así, no es de extrañar que en el país vecino, todo el mundo sonría al hablar del augusta tribunal, cuyo oficio está descontada."

—"En una de las últimas sesiones municipales de San José, el síndico de un pueblo vecino empezó á hablar de un desfaleo habido en su jurisdicción; el regidor, señor Soto, le interrumpió diciéndole:

"No continúe usted, pues la municipalidad de San José no tiene los recursos que el Gobierno necesita para enviar los estafadores á Europa y subencionarlos allí". Que es lo que en realidad ha hecho el Sr. González Víquez con todos los indiciados de malversación de los fondos públicos en estos últimos tiempos."

FABRICA DE JABONES

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES

AZUCAR

DEL

INGENIO EL TEMPISQUE

DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

INTERESA LEERLO

Persona entendida en la materia y con buenas referencias se hace cargo en este puerto de la compra y venta de fincas en esta ciudad y en la línea, colocar dinero con hipoteca, documento ó sobre prendas, recolectar rentas de casas en este lugar, alquilar las mismas y todas aquellas comisiones é informaciones que con esta clase de Negocios se relacionen, todo mediante módica comisión.

Para mejores informes dirigirse al bufete del Licd. Jorge Fonseca,

Limón, octubre de 1908.

MAN CHONG SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros

Hachas y machetes collins

Gran surtido de estos artículos y vendemos á precios de quema por tener una gran existencia.

Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes frescos.

Precios sin competencia

E. Artavia

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables, no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacifico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo las que se despachan con actividad y esmero.

TEJA de la BARRANCA

Se está preparando convenientemente el tejar que poseo en esta localidad, y al dar principio el verano entrante, estaré en condiciones de atender cualquier pedido. Pueden hacerse arreglos anticipados. No olvidar que la teja de la Barranca, es la mejor que se fabrica en toda la comarca.

AMERICA MOLINA DE ORTEGA

ZAPATERIA ITALIANA

En la Calle de Piedra casa de doña Petra Paz, he establecido mi ya aquí bien conocida Zapatería, donde hago toda clase de trabajos, desde el cosido más fino hasta el remiendo de viejos, á precios sin competencia.

Nicolás Bruno

Advertencia

Habiendo pasado a propiedad de esta Junta de Educación el solar al lado del Estero, y frente al nuevo edificio de la Escuela de Varones, se previene a los dueños de embarcaciones y otros objetos depositados en dicho solar, que deben retirarlos antes del 15 de noviembre próximo, o de lo contrario se considerarán propiedad de la Junta y se venderán al mejor postor.

Puntarenas, 30 de Octubre de 1908

F. Rohrmoser.
Pte. de la Junta

CAMPO NEUTRAL

Consentirá el Presidente?

Señor Redactor de El Pacifico Pte.

Hemos leído con verdadera extrañeza, en su periódico correspondiente al martes último, un remitido fechado en San José y firmado por *Un futuro postor*, es decir, por alguien que tiene allá el propósito de hacer postura por un puesto de venta de aguardiente del país en el remate que conforme a la ley debe verificarse próximamente.

Por ese remitido venimos a enterarnos que el municipio de San José parece mentir! se ha dirigido al Ejecutivo pidiéndole la reforma de la Ley de Licores en el sentido de no rematar en diciembre próximo las patentes que existan colocados, sino aquellas que hayan sido renunciadas. Parece mentira, dijimos; pero lo que en realidad parece, es que ese municipio fuera compuesto de expendedores de aguardiente, muy hallados con el precio que hoy pagan por su patente y temerosos de que en el próximo remate se las suban ó se las quiten.

Porque si no, cómo se explica que los propios municipios trabajen por que á su tesorería no ingrese un solo céntimo, más de lo que hoy ingresa por la renta de aguardiente?

Mas si hay municipios que tan mal atienden á sus deberes de go-

bierno local, no creemos que el gobierno general, es decir, el señor Presidente de la República atienda tan turbia solicitud, en perjuicio del vecindario y del tesoro municipal.

Complacencia criminal sin precedente, sería un paso tal, que estamos muy seguros no dará el señor Presidente de la República.

Otros futuros postores.

Remate

A las 2 p. m. del día 10 de Nbre. próximo entrante se rematará en el mejor postor el arriendo de la finca denominada «La Punta» que se hará bajo las siguientes bases:

Son obligaciones del rematario; 1º Conservar en buen estado los edificios, las cercas, y los cultivos existentes.

2º Sembrará anualmente en el mes de junio cien árboles de pipas que también cuidará y cultivará.

3º La base del remate ó sea la suma por que se rematará el arrendamiento, es de treinta colones, pagaderos por mensualidades adelantadas el día primero de cada mes.

4º El presente contrato será por cinco años.

5º A este contrato se le pondrá término sin responsabilidad para la Junta, por los siguientes motivos:

a) En el caso de que el Gobierno disponga del terreno, por ser de su propiedad.

b) Por falta de cumplimiento del rematario en el pago del arrendamiento por dos meses.

6º En caso de rescisión, la Junta no reconocerá ninguna mejora.

7º El rematario afianzará en los primeros tres días del día del remate á su favor el precio del arriendo de un año con persona abonada, y en los subsiguientes, en los ocho días siguientes al cumplirse cada año.

Puntarenas, 30 de Octubre, 1908.

Nicolás Lizano.

MIGUEL H. CESPEDES

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales, juguetes, bombones finos franceses en cajitas de fantasía. También gases de seda y de algodón, blancos y de colores. Piques y muselinas finas. Zarcas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda flores. Plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños Casimires, driles de lino, blanco y de colores; Perfumería y la gran Agua perfumada anticancerígena, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños Baños Americanos. Sacos de noche. Valijas grandes y pequeñas de ségundo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De se vende al por mayor y al menudeo.

Compra de maderas

Se reciben ofertas por maderas finas y de construcción como: CEDRO CAOBA, POCHOTE, LAUREL, MARIA, GENIZARO cras en tuca rollizas y labradas puestas en la máquina de aserrar el Estero de Puntarenas y por precio de troza cúbica inglesa.

Diríjanse á

P. Canale & Cia
PUNTARENAS Y SAN JOSE

La Istmeña

TIENDA DE ABROTES EN GENERAL

Al menudeo ofrece a su clientela los precios mas bajos de plaza y al por mayor en condiciones liberales.—Renueva constantemente las mercaderías.—Se compran Pieles, Hule, Cedro y Perlas.

Salvador Araúz.

La Ciudad de LONDRES

A. ASHC & BROS
EN SAN JOSE

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Alcaldía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos de Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Noviembre de 1908:

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO				
FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes 3	2 a. m.	5 a. m.	12 a. m.	6 p. m.	Jueves 5	3 a. m.	6 a. m.	12 m.	5 p. m.	Viernes 6	5 a. m.	8 a. m.	11 a.	2 p. m.
Sábado 7	5 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	9 p. m.	Id 12	9 a. m.	12 m.	6 p. m.	11 p. m.	Id 20	4 a. m.	7 a. m.	10 a.	1 p. m.
Martes 10	7 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	11 p. m.	Id 19	3 a. m.	6 a. m.	12 m.	5 p. m.					
Sábado 14	12 a. m.	3 a. m.	10 a. m.	4 p. m.	Id 26	8 a. m.	12 a. m.	5 p. m.	10 p. m.					
Martes 17	1 a. m.	4 a. m.	11 a. m.	5 p. m.										
Sábado 21	4 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	8 p. m.										
Martes 24	6 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	10 p. m.										
Sábado 28	9 a. m.	12 a. m.	7 p. m.	1 a. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.
 - 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria de los señores Esquivel & Guido, cerca al Muelle del Estero.
- LÉASE:—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.
A petición de varias personas, los vapores de BALLENA Y BOLSON, harán escala en MANZANILLO.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasajeros de 1ª a Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Cp. 300
id " 2ª	200
id " 1ª a Manzanillo	200
id " 2ª	100

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	Cl. 50
cargz á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros á	0.40
vacío á Ballena	0.40
cada pié cúbico á	0.15
montura	0.25
cuero de res	0.25

LA EMPRESA

Tip. El Pacifico